

AIDSESEP propone medidas para asegurar la confiabilidad censal



A fin de evitar fallos y errores en la aplicación de la pregunta sobre auto identificación étnica en los Censos 2017, la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESEP) formuló un conjunto de propuestas a fin de construir confiabilidad censal.

Mediante un documento elaborado por el equipo técnico, la más importante organización indígena amazónica del Perú consideró apropiada la pregunta que medirá por primera en la historia censal del Perú la auto identificación étnica de una manera independiente a la variable «lengua materna».

Sin embargo, advierte que es necesario adoptar ciertas medidas para evitar «errores» censales que pueden terminar invisibilizando a las poblaciones originarias.

Entre las propuestas está validar las cartillas censales con las organizaciones indígenas. Adecuar el censo a la realidad amazónica

en términos de distancias, logística, presupuesto y otras variables, así como asegurar que las brigadas censales hablen la lengua de la población encuestada.

Lo que se espera lograr con el Censo 2017...

Intentar recabar información estadística confiable (información pública) que detalle las características socioeconómicas de las poblaciones indígenas amazónicas, andinas y afroperuanas en las zonas rurales como en las ciudades ¿cuántos somos, ¿dónde estamos y en qué condiciones vivimos?

Lo étnico o lo racial tiene mucho que ver con la condición de pobreza en que viven muchos peruanos, los peruanos que hablan lenguas originarias y que viven en zonas rurales son las poblaciones más pobres del país y por lo tanto son vulnerables (permitirá actualizar el Mapa de Pobreza Provincial y Distrital).

La visibilización censal es una

oportunidad para las poblaciones históricamente discriminadas y vulneradas. Los pueblos indígenas debemos tener una visibilización para la información pública, pues con los datos recogidos se nos tomará en cuenta al momento de analizar, planificar y promover políticas públicas que justamente busquen superar nuestras problemáticas sociales, a través de programas sociales específicos o políticas reivindicativas o de acciones de afirmación positiva.

Se propone incluir una ficha extra donde se registre la relación de los 52 pueblos indígenas del país con opciones de marcar la auto identificación étnica y así evitar confusiones con otras opciones, como lo mestizo.

AIDSESEP considera esencial la participación de representantes de las organizaciones indígenas, líderes, sanitarias, técnicos y profesores indígenas como traductores locales, quienes deben ser parte de la etapa de reclutamiento censal.

En tal virtud, se considera esencial que AIDSESEP se involucre en todas las etapas de los censos, sin interferir en la función estatal del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), a través de toda su estructura institucional.

A continuación compartimos el documento elaborado por Carlos Lima, antropólogo y consultor adjunto de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESEP). (MIPR)